

GACETA SANITARIA

SOCIEDAD ESPAÑOLA DE SALUD PÚBLICA Y ADMINISTRACIÓN SANITARIA

ISSN: 0213-9111

XXXVII REUNIÓN CIENTÍFICA DE LA SOCIEDAD ESPAÑOLA DE EPIDEMIOLOGÍA Y XIV CONGRESSO DA ASSOCIAÇÃO PORTUGUESA DE EPIDEMIOLOGIA

Epidemiología y Prevención de Precisión

Oviedo, 3-6 de septiembre de 2019

Resultados: Se han identificado tres dimensiones que definen las percepciones de los entrevistados: 1) circunstancias del fenómeno de la violencia de odio; 2) impacto sobre la víctima; 3) necesidades en salud de la víctima y asistencia sanitaria. Las circunstancias se centran en tres aspectos fundamentales: los lugares abiertos y públicos, el perfil del agresor y la estigmatización de la víctima. El impacto de la violencia de odio sobre la víctima afecta tres aspectos básicos de su salud, el bienestar físico, el bienestar psicológico y el bienestar social. En cuanto a las necesidades en salud, las víctimas definen la eficacia de la atención en el acceso, la calidad de la atención y centran las áreas de mejora en añadir la atención psicológica y el asesoramiento jurídico.

Conclusiones/Recomendaciones: Además de las lesiones consecuentes a la agresión, es fundamental el impacto psicológico de la violencia de odio que se manifiesta más tarde y constituye la secuela más profunda para la víctima, llegando a modificar sus hábitos de vida. Aunque la calidad de la atención sanitaria es calificada como buena, se percibe una comprensión limitada de este tipo de violencia así como la necesidad de una asesoría legal más adecuada.

Financiación: Acción Estratégica en Salud PI13/02267.

474. NORMALIZACIÓN DE CONDUCTAS SEXUALES VIOLENTAS Y CONSUMO DE DROGAS EN CONTEXTOS DE OCIO NOCTURNO

P. Prego Meleiro, L. Sordo, C. García-Ruiz, F.E. Ortega-Ojeda, C. Salido, G. Montalvo

Grupo de Investigación en Ciencias Químicas y Forenses (CINQUIFOR), Instituto Universitario de Investigación en Ciencias Policiales, Universidad de Alcalá; Departamento de Salud Pública y Materno-Infantil, Universidad Complutense; CIBERESP; Hospital del Sureste.

Antecedentes/Objetivos: En la sociedad española existe una gran preocupación sobre la manifestación de conductas sexuales violentas en contextos de ocio nocturno, siendo de especial alarma los ataques sexuales facilitados por drogas, conocidos como sumisión química. El objetivo de este estudio es evaluar el conocimiento, las percepciones y la presencia de conductas sexuales violentas con y sin sumisión química en jóvenes residentes en España.

Métodos: Estudio transversal en jóvenes de 16 a 35 años. La información se recogió mediante un cuestionario anónimo auto cumplimentado vía online en octubre de 2017. La técnica de muestreo empleada fue en bola de nieve; partiendo de 300 jóvenes matriculados en la Universidad de Alcalá, a estos se les animó a que captaran a otros de su círculo de contactos, para una muestra final de 2.355. Las variables se agruparon en: sociodemográficas, hábitos de ocio nocturno y conductas sexuales violentas con/sin sumisión química (grado de conocimiento, padecidas y presenciadas). Se describieron los resultados y analizaron las diferencias por género.

Resultados: El 66% fueron mujeres, con una mediana de edad de 19 años. El 55,7% de acudían a espacios de ocio más de una vez al mes, sobre todo parques/plazas. El 72,8% consumían siempre o casi siempre alcohol en estas ocasiones. Percibían riesgo de sufrir ataque sexual en este contexto el 81,7% de mujeres y 22,1% de hombres ($p < 0,01$). El 48,9% cree que la sociedad no penaliza que un chico se lleve a una chica drogada, reconociendo el 3,6% de los hombres y el 0,8% de las mujeres ($p < 0,01$) que tendrían sexo con alguien incapaz de manifestar su consentimiento por estar bajo el efecto de las drogas. El 63,1% cree que en la mayoría de casos el ataque se produce tras la administración encubierta de sustancias incapacitantes, pensando el 48,4% en la burundanga. El 94,4% de las mujeres habían sufrido algún tipo de violencia estando de ocio: 91,5% comentarios sexuales; 82,2% insistencias ante negativa; 43,8% acorralamientos, 62,4% tocamientos y 9,1% violación. Estas conductas violentas ocurrieron bajo los efectos de alcohol u otras sustancias y cuando la víctima no tenía capacidad de reacción en el 8%, 7,6%, 5,6%, 12,3% y 42,9%, respectivamente.

Conclusiones/Recomendaciones: Existe la necesidad de implementar medidas educativas específicamente dirigidas a educar en el ocio nocturno, eliminando conocimientos erróneos para prevenir las conductas sexuales violentas.

Financiación: Contrato Pre-doctoral Formación Profesional Universidad de Alcalá (UAH/EV 951). Plan Nacional Drogas (MSCBS-PND-2018I032).

874. ACTITUDES HACIA LOS COMPORTAMIENTOS VIOLENTOS EN LAS RELACIONES DE PAREJA EN ADULTOS DE BOGOTÁ, COLOMBIA

A.J. Guillén-Puerto, Y.A. Ortiz-Hernández, P.A. Motta-Tautiva, R. Virguez-Manrique, M.A. Prado-Rivera

Corporación Universitaria Minuto de Dios Sede Principal; Grupo de Investigación Estudios en Psicología Básica y Aplicada para el Desarrollo Social.

Antecedentes/Objetivos: Las actitudes se han convertido en predictores de los comportamientos violentos en las relaciones de pareja, por lo cual el objetivo del presente estudio fue identificar si las actitudes hacia la violencia de pareja evaluadas en las dimensiones de control, abuso y violencia física de la Escala IPVAS son diferentes en función de las variables sociodemográficas: sexo, edad, nivel educativo, tipos de relación, clase social, orientación sexual e hijos.

Métodos: Este estudio fue de tipo transversal con alcance correlacional. Participaron 307 hombres y 414 mujeres habitantes de la capital colombiana, con edades entre 18 y 60 años, a quienes se les aplicó la adaptación española de la Intimate Partner Violence Attitudes Scales (IPVAS) y una encuesta sociodemográfica para identificar las variables objeto de estudio. Se compararon diferencias en cada una de las tres dimensiones de la escala de actitudes, para cada una de las variables sociodemográficas, empleando pruebas estadísticas en función del cumplimiento de normalidad; las diferencias se comprobaron a una sig. $p < 0,05$.

Resultados: Se encontró que las actitudes de control hacia la pareja fueron diferentes entre hombres y mujeres, entre quienes tienen o no hijos, entre las clases sociales, y entre diferentes niveles educativos; las actitudes hacia la violencia física fueron diferentes entre hombres y mujeres y entre diferentes niveles educativos; las actitudes hacia el abuso fueron diferentes entre quienes tienen o no hijos, entre clases sociales, nivel educativo y entre diferentes rangos de edad. Finalmente, no se encontraron diferencias entre orientación sexual ni tipos de relación para ninguna de las dimensiones de actitud.

Conclusiones/Recomendaciones: Se sugiere diseñar estrategias de intervención que involucren la modificación de las actitudes según las dimensiones evaluadas: 1) las actitudes que favorecen el control, en los hombres, en la clase social baja y alta, y en personas con nivel educativo de secundaria; 2) las actitudes de abuso en personas de clase social baja, y menores niveles educativos; y 3) las actitudes de las mujeres hacia la violencia física en pareja, y en personas con nivel educativo de secundaria.

Financiación: Convocatoria para el Desarrollo y Fortalecimiento de la Investigación en UNIMINUTO (Código: CSP5-17-074).

676. VIOLENCIA DE COMPAÑERO ÍNTIMO EN EL EMBARAZO. FRECUENCIA Y RESULTADOS DE SALUD PERINATAL

G. Pastor Moreno, I. Ruiz Pérez, J. Henares Montiel, V. Escribà Agüir, I. Ricci Cabello, C. Higueras Callejón

Escuela Andaluza de Salud Pública; CIBERESP; Universidad de Valencia; IdISBa.

Antecedentes/Objetivos: O1. Estimar la frecuencia e identificar los factores sociodemográficos, características del embarazo y de salud